
ВФМС-2017 В циФрах:
25 тысяч 
участников
из 188 стран;
5 тысяч 
волонтеров;

1325 
спикеров;

1364 
журналиста.
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От  ЛГУ  им.  А.С.  Пушкина  много-
этапный  конкурсный  отбор  прошли 
12 человек,  среди которых оказались 
не только студенты, но и сотрудники 
университета. 
На  базе  Олимпийского  комплекса 

для участников одновременно работа-
ли  сразу  несколько  площадок: медиа-
центр, спортивная зона, региональные 
интерактивные  зоны,  «библиотека 
будущего»,  ежедневные  различные 
выставки,  театр  и  кинотеатр.  Ребя-
та  могли  принять  участие  в  забеге 
с  Тиной  Канделаки,  сдать  нормы 
ГТО  и  получить  эксклюзивный  зна-
чок,  а  также  посмотреть  премьеры 
фильмов  и  послушать  выступления 
самих режиссеров. Так, на фестиваль 
приехали  Федор  Бондарчук  с  филь-
мом  «Притяжение»,  Дмитрий  Дья-
ченко  с  предпоказом  «Последнего 
богатыря» и Егор Баранов с фильмом 
«Гоголь. Начало». 
Каждое  утро  несколько  тысяч  че-

ловек  отстаивали  немалые  очереди 
ради  встреч  с  известными всему миру 
гостями. Среди них были автор недав-

Студенты и сотрудники ЛГУ имени а.С. Пушкина 
на XIX Всемирном фестивале молодежи и студентов

Добрались до Сочи!

С 14 по 22 октября в Сочи 
с грандиозным размахом 
прошел XIX Всемирный 
фестиваль молодежи 
и студентов. Около 25 тысяч 
человек из 188 стран стали 
его участниками. Такого 
в истории фестиваля 
еще не было. Мероприятие 
стало самым ярким 
мировым событием 
этого года. 

но  экранизированного  сатирического 
романа «99 франков» Фредерик Бегбе-
дер, российский актер Сергей Безруков, 
Ник  Вуйчич,  российская  спортсменка 
Алина Кабаева, артист цирка Эдгард За-
пашный, нобелевский лауреат Джордж 
Фицджеральд и многие другие. 
Ник  Вуйчич  дал  свои  советы 

молодежи:  «Никогда  не  сдавай-
тесь  и  не  опускайте  нос.  Посмотри-
те  на  меня  и  скажите  самим  себе, 
что  вы  можете  добиться  большего, 
ведь у вас все для этого есть, особенно 
руки и ноги!»
Всемирный  фестиваль  молодежи 

посетил  и  президент  Российской Фе-
дерации В.В. Путин. Он пожелал участ-
никам продуктивной работы и ярких 
впечатлений. 

(Окончание см. на стр. 2)

Представители нашего университета на ВФМС-2017 (слева направо): 
Полина Претро, Олеся Красникова, Дарья Трофименко.
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(Окончание. 
Начало см. на стр. 1)
Также В.В. Путин принял уча-

стие в заключительном шоу и об-
ратился  к  участникам  с  напут-
ственным  словом:  «Понимаю, 
как  вам  грустно  расставаться 
с  новыми друзьями. Но  в  ваших 
силах  сделать  так,  чтобы  ваша 
встреча была не последней. Дру-
зья,  которых  вы  нашли  на  фе-
стивале,  возможно,  останутся 
с  вами  на  всю  жизнь.  Опыт,  ко-
торый  вы  получили,  бесценен, 
и то, как вы примените его, зави-
сит теперь только от вас. Потому 
что вы — будущее!»
Своими впечатлениями о фе-

стивале  поделилась  студентка 
2-го курса филологическо-
го факультета Евгения ОвА-
САфяН:
—  О  фестивале  я  узнала 

еще  дома,  в  Калининградской 
области.  Однако  сюда  я  попала 
с  делегацией  Ленинградской 
области. 
Внутри  своего  направления 

я  выбрала  подтему  «Информ- 
агентства/онлайн-СМИ». На на-
шей  площадке  мы  работали 
с представителями МИА «Россия 
сегодня», преподавателями Выс-
шей школы экономики. В рамках 
образовательной  программы 
после  прослушивания  лекций 
мы  практиковались  в  создании 
видеорепортажей,  фотолент, 
историй  и  текстовых  материа-
лов,  а  также  учились  выклады-
вать все на сайт. Две мои работы 
попали  на  «Спутник»  (россий-
ский  информационный  интер-
нет-портал).
Кроме занятий по своему на-

правлению и общих пленарных 
заседаний мне удалось попасть 
на  встречи  с  Владимиром  Жи-
риновским,  Марией  Захаровой, 
Маргаритой  Симоньян,  Яной 
Чуриковой… 
Дни  начинались  в  5  утра 

и  заканчивались  в  2  часа  ночи, 
но  спать  не  хотелось.  Для  себя 
я решила, что главное внимание 
буду  уделять  образовательной 
программе  и  общению  с  участ-
никами. Самым ценным для меня 
оказалось  последнее.  Это  неве-
роятные  ощущения:  ты  рядом 
с ребятами из 188  стран! С  каж-
дым  можно  поговорить,  найти 
общие  интересы,  планировать 

совместные мероприятия.  В Мо-
лодежной  коллегии  я  являюсь 
членом  комиссии  по  внешним 
связям  и  межэтническим  от-
ношениям,  поэтому  мне  было 
вдвойне интересно и важно ока-
заться  на  этой  площадке.  Когда 
уже  на  второй  день  ты  привы-
каешь к тому, что рядом с тобой 
говорят  не  только  на  русском, 
но и на других языках, все вместе 
улыбаются,  катаются  на  вело-
сипедах,  укрываются  от  дождя 
и  стоят  в  очередях,  то  испыты-
ваешь чувство гордости, радости 
и  счастья  одновременно.  Ты  — 
часть  большого  многонацио-
нального сообщества, часть исто-
рии. Здесь рядом люди, которые 
вместе  будут  творить  будущее, 
мы — те, от кого зависит благо-
получие  нашего  мира.  И  только 
от  умения  слышать  друг  друга 
и  стремления  что-то  изменить 
и улучшить зависит наше завтра. 
Я  готовила  материал  о  деле-

гации  из  Ливии,  и  ребята  рас-
сказывали, как трудно им жить, 
как  тяжело  было  ехать  сюда, 
но  они  прилетели,  чтобы  буду-
щее стало прекрасным. Я искрен-
не верю, что форум, идеи, родив-
шиеся  там,  ролики,  которые 
мы сняли на открытии моего мо-
лодежного  центра,  не  исчезнут 
бесследно. Я надеюсь, что с каж-
дым  из  тех,  с  кем  мне  удалось 
познакомиться и с кем я знаком-
люсь через различные открытые 
формы общения сейчас, удастся 
общаться и дальше. 
К словам Евгении хочу доба-

вить и свои впечатления. 
Фестиваль — это новые встре-

чи, новые знакомства. На ВФМС 
я  познакомилась  с  огромным 
числом  замечательных  людей 
со всей планеты! Индийцы, сер-
бы,  испанцы,  белорусы  и  даже 
один гватемалец — вот мои но-
вые друзья. В рамках фестиваля 
успела даже сняться в сербском 
кино! Обошла все региональные 
площадки,  пробежала  с  Тиной 
Канделаки,  оказалась  в  «Вечер-
нем Урганте». При этом еще ра-
ботала  на  своей  площадке  New 
Media.  Дух  фестиваля  захватил 
каждого  из  участников,  теперь 
он живет в нас. 

Полина Претро,
студентка 3-го курса 

филологического ф-та

Добрались до Сочи!

Организатором  специального 
проекта  для  студентов  стало  ком-
муникативное  агентство  AZBUKA 
при поддержке компаний AM, SPECIA, 
WATERPIC и «Эмпрана». В программе 
студенческой  конференции  были  за-
явлены два основных блока: Branding 
и «История успеха». Докладчики поде-
лились  не  только  теорией,  но  также 
своим личным опытом в достижении 
успеха,  что,  несомненно,  внесло  нео-
ценимый  вклад  в  процесс  обучения 
будущего  специалиста  в  области  ре-
кламы и связей с общественностью. 
В  блоке  Branding  выступили 

три  спикера,  каждый  из  которых  до-
полнял другого, таким образом выри-
совывалась единая концепция работы 
рынка рекламы. 
Алина  Ракитина,  генеральный 

директор  Azbuka.pro,  рассказа-
ла  студентам  о  понятии  бренда, 
как его отличить от торговой марки 
и как предложить свой товар самым 
разным  слоям  населения.  Андрей 
Шарпов, генеральный директор ком-
пании  «Шокоbox»,  поделился  сво-
им личным опытом и  дал  полезные 
советы  по  продвижению  продукта. 
Анастасия Жарская, психолог и биз-
нес-тренер,  объяснила,  что  такое 
страх  и  как  с  ним  бороться.  Страх 
зачастую  может  помешать  нам  сде-
лать шаг в сторону открытия своего 
бизнеса. 
Второй блок конференции был по-

священ  историям  успеха.  Наталья 
Михайлова, руководитель отдела мар-
кетинга  digital-агентства  OLYMPIA, 
выступила с сообщением на тему «Как 
любить  свою  работу?»  Ее  выступле-
ние включало в себя различные сове-
ты о том, как выбрать работу по душе, 
были  раскрыты  секреты  успешного 
собеседования и построения карьеры. 
Следующим  заявленным  доклад-

чиком  стал  Руслан  Соешев,  владелец 
компании  MegaAgent,  которая  специ-
ализируется  на  риелторских  услугах. 
В  своем  выступлении  он  подробно 
остановился  на  использовании  ви-

18–20 октября в «Экспофоруме» прошла ежегодная 
специализированная выставка рекламных технологий «Реклама. 
Информация. Дизайн. Оформление» (РИДО). В этом году в деловую 
программу выставки была включена студенческая конференция 
«Поколение Z». Именно на этом мероприятии 18 октября 
побывали студенты первого и второго курсов кафедры рекламы 
и общественных коммуникаций ЛГУ им. А.С. Пушкина. 

деомаркетинга  в  построении  бренда 
и продажах. В нашем мире без совре-
менных  технологий  нельзя  сделать 
и  шага,  это,  конечно  же,  касается 
и рекламы. Видео — самый короткий 
и действенный способ донести до по-
требителя информацию о своем това-
ре или услуге. 
—  Плакаты,  баннеры  статичны, 

видео  —  динамично,  это  второй 
по  значимости  способ коммуникации 
с  потребителями,  —  считает  Руслан 
Соешев. 
Последний  спикер,  Илья  Губарев, 

генеральный  директор  компании 
Time  Trial,  свое  выступление  постро-
ил в форме диалога с аудиторией, от-
вечая на вопросы и делясь своей исто-
рией успеха:
— Работая в крупной компании, ви-

дишь,  как  устроен  бизнес,  что  очень 
важно,  когда  ты  собираешься  про-
двигать  свое  собственное  дело.  Нуж-
но  знать  все  «камни»,  которые  тебя 
ожидают, не бояться принять их удар 
и идти дальше. 

Думаю,  в  этом  и  заключалась  ос-
новная  мысль  конференции.  Все  до-
кладчики пытались донести до участ-
ников  не  правила,  по  которым 
необходимо  действовать,  а,  скорее, 
советы, которые нужно использовать, 
чтобы прийти к собственному успеху. 
Подводя  итог,  хочется  сказать, 

что  знания,  которые  я  получила  в  ре-
зультате  посещения  выставки  «РИДО-
2017»  и  студенческой  конференции 
«Поколение Z», неоценимы. Это не сухая 
теория, это практика, истории реальных 
людей,  которые  шли  к  успеху,  ошиба-
лись, падали и снова поднимались.
Живое  общение,  обратная  связь — 

все это помогает лучше воспринимать 
информацию, поступающую от  спике-
ра.  Участие  в  конференции  подарило 
мне хорошее настроение, воодушевле-
ние и желание творить, созидать, прой-
ти по своему пути и достичь успеха.

Юлия Шергина, 
студентка 1-го курса 

филологического ф-та.
Фото Полины Панфиловой

впечатления 
начинающего 
рекламиста
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— Полина, расскажи, пожалуйста, 
как ты попала на съемочную площадку?
— Никогда не мечтала стать актри-

сой,  хотела  всего-то  вести  новости 
на  «Первом».  Но  тут  случилось  ока-
заться  на  главном  канале  страны  со-
вершенно в другом качестве. Полтора 
года назад меня пригласил на съемки 
бандитского  сериала мой друг,  актер 
озвучания. С того дня все и началось. 
Участвовала  в  различных  проектах. 
Познакомилась с талантливыми акте-
рами — удивительными людьми, бес-
конечно  увлеченными  как  в  жизни, 
так и на съемочной площадке. 
Мне всегда было интересно посмо-

треть на съемочный процесс, а также 
на то, как рождается российское кино. 
Ни холодные длинные ночи, ни много-
часовые ожидания никогда не умень-
шат  моего  восторга  от  проделанной 
работы и превосходного результата!

— Хорошо ли ты знаешь историю, 
на основе которой снимался фильм?
—  Да,  историю  того  времени 

мне  удалось  узнать  хорошо  благода-
ря одному из преподавателей нашего 
университета  —  Владимиру  Никола-
евичу Бенда. Кроме того, перед съем-
ками  нам  провели  краткий  экскурс. 
Очень люблю этот период: рубеж двух 
веков и первую треть ХХ века. 

— Сколько времени в общей сложно-
сти ты провела на съемках?
— На съемках «Троцкого» я прове-

ла  два  дня.  Работали  по  16–18  часов 
без отдыха. А в параллельном проекте 
«Подлинная  история  русской  рево-
люции»  я  была  задействована  всего 
6 часов, но сцен с моим участием полу-
чилось столько же, сколько и в «Троц-
ком».  Самыми  экстремальными  ока-
зались  условия  работы  в  проекте 
«Гоголь»: как вы думаете, каково быть 
прибитой к холодной острой стене пе-
щеры на Кронштадтском форте и с го-
ловы  до  пят  пребывать  в  сладком 
солоде и кетчупе? Поверьте, зрелище 
не для слабонервных!

Впервые 
6 ноября 2017 года на «Первом канале» состоялась премьера 
сериала «Троцкий», а следом за ним демонстрировался 
художественно-документальный фильм «Подлинная история 
русской революции». Многие сцены обоих фильмов снимались 
в Санкт-Петербурге и Пушкине. В числе актеров оказалась 
студентка 3-го курса филологического факультета нашего 
университета (направление «Журналистика») Полина Претро. 
В эпизодической роли она играла юную фрейлину Анну, 
ставшую впоследствии дамой друга Троцкого. Как выяснилось, 
это не первая и не единственная работа Полины в кино. 

— Что запомнилось больше всего? 
Может, были какие-то забавные си-
туации или, наоборот, моменты, ког-
да ты чувствовала себя неуютно? 
—  Не  знаю  почему,  но  именно 

на  площадке  у  всех  вдруг  возникают 
страшные приступы смеха. Так случи-
лось, что Константин Хабенский в од-
ной  из  сцен  неправильно  произнес 
какое-то «словцо». Из-за этого съемка 
остановилась  на  полчаса.  Мы  просто 
корчились от смеха.
Неуютно себя чувствовала чаще всего 

в костюмах. Высокую прическу для сце-
ны  с  Зигмундом  Фрейдом  мне  делали 
не меньше трех часов. Блузки и юбки за-
шивали прямо на мне, здоровенная игла 
иногда оказывалась в опасной близости 
от  горла,  это  было  довольно  тревож-
но. И вот так, в тяжелом многослойном 
костюме  с  громоздкой  конструкцией 
на голове, приходилось сидеть и ждать, 
когда наступит твое время.
Самая  главная  трудность  в  том, 

что  сложно  совмещать  съемки  с  уче-
бой.  Как  правило,  съемочный  день 
по  договору  продолжается  от  шести 
до двенадцати часов, поэтому некото-
рыми парами пришлось пожертвовать.

— Удалось ли тебе пообщаться с ос-
новным актерским составом? Какое 
мнение сложилось об их работе, об ак-
терах в целом?
— Так как в сцене с Зигмундом Фрей-

дом я сидела рядом с Константином Ха-
бенским, то с ним удалось пообщаться. 
Он очень располагающий к себе, интел-
лигентнейший  человек,  который  даже 
на съемках фильма не забывает о важ-
ном  деле  своей  жизни —  благотвори-
тельности.  Ольга  Сутулова  оказалась 
остроумной и обаятельной женщиной. 
Вся  съемочная  группа  —  настоящий 
коллектив профессионалов! 

— Какой совет ты можешь дать 
тем, кто тоже хочет приобрести по-
добный опыт? 
—  Можно  поискать  различные 

группы,  связанные  с  кинопроизвод-
ством  в  Санкт-Петербурге,  либо  свя-
заться  лично  со  мной.  Всем  советую 
хоть  раз  поучаствовать  в  съемочном 
процессе! Даже один день съемок по-
дарит  вам  незабываемые  впечатле-
ния на всю жизнь!

Анастасия Шкредова,
студентка 1-го курса 

филологического ф-та

Ежедневно  «Подъемники»  вы-
ходили  в  эфир  на  всю  Россию 
прямо  из  витрины  магазина 
«Буквоед»  на  Невском  про-
спекте,  46.  Каждое  утро 
слушателей  програм-
мы  приветствовали  но-
вые,  известные  не  только 
в  Санкт-Петербурге  люди: 
футболист  Александр  Кер-
жаков,  член  клуба  знатоков 
Александр Друзь,  певец  и  ком-
позитор  Максим  Леонидов,  «ба-
ба-бомба»  Питера  —  Матильда 
Шнурова,  писатель  и  телеведущий 
Илья  Стогов,  музыканты  группы The 
Hatters Юрий Музыченко и Павел Ли-
чадеев. 
Мы встретились с Алиной и задали 

ей несколько вопросов.
— Алина, расскажи, как так вышло, 

что ты оказалась участницей этого 
популярного шоу? В чем заключалась 
твоя задача?
—  Я  случайно  увидела  вакансию 

в социальной сети и решила попробо-
вать.  Работала  в  промо-отделе,  при-
влекая прохожих и рассказывая о том, 
что  здесь,  собственно,  происходит. 
Было много тех, кто пришел к витри-
не за автографами. Помню даже, подо-
шел  таксист,  интересовался  ведущи-
ми,  рассказал,  что  коллекционирует 
автографы,  возил Боярского и  участ-
ников группы «Марсель», а теперь, ви-
димо, добавил в копилку и автографы 
ведущих «Подъемников». 

— А самой удалось пообщаться с ве-
дущими и гостями программы? 
—  Да,  удалось.  Ведущие  пообща-

лись и сфотографировались со всеми 
желающими  и  со  мной  в  том  числе. 
Хотя я думала,  что  совсем не пересе-
кусь с ними, но вот Паньков в утрен-
ней  суете  говорит  мне  при  встрече 
на лестнице:  «Доброе  утро!» Вообще, 

Неделя 
С 23 по 27 октября Санкт-
Петербург посетили 
московские ведущие 
радиостанции «Наше радио» 
Александр Бон, Игорь 
Паньков и Таня Борисова 
с утренним шоу «Подъемники», 
в котором принимала 
участие студентка 2-го курса 
филологического факультета 
нашего университета Алина 
Кизьякова.

все  участники  шоу  очень  открытые 
и дружелюбные люди. Однажды в две-
рях  случайно  столкнулась  с  Матиль-
дой Шнуровой,  и  в  тот  же  день  уда-
лось сделать фотографию с  солистом 
группы The Hatters Юрой Музыченко, 
который на пять минут вышел из сту-
дии за кофе. Вот так сработало то са-
мое «доброе утро» от Панькова!

— Ты впервые увидела российскую 
радиостанцию «изнутри»? Какие впе-
чатления? 
—  Я  рада,  что  была  свидетелем 

и  участником  создания  утренних про-
грамм. Одно дело — слушать шоу дома 
или в дороге, и совсем другое — видеть 
своими  глазами,  здесь  и  сейчас.  Мне, 
к примеру, было интересно, чем зани-
маются  ведущие  во  время  рекламы 
и  музыкальных  вставок.  Всегда  дума-
ла,  что  в  этот  момент  ведется  самая 
серьезная  работа:  повторение  текста, 
подготовка  бумаг,  обсуждение  темы… 
Оказалось, ведущие просто «зависают» 
в телефонах и говорят о своем, я даже 
удивилась тому, как легко велись бесе-
ды с гостями, прямо как на кухне дома 
за  кружкой  чая.  В  четверг  и  пятницу 
во  время  перерывов  «подъемники» 
уже  лично  общались  со  слушателями, 
приглашая  их  к  себе  в  студию.  В  по-

следний  день  эфира  к  ним  поднялась 
маленькая девочка, Александр Бон ска-
зал, что видел ее каждое утро с витри-
ны,  узнавая  по  желтой  шапочке  «Пи-
лот», а побороть стеснение она решила, 
видимо,  уже  к  концу  питерского  тура 
программы. В целом, мне очень понра-
вилась реакция петербуржцев на при-
езд шоу в наш город: ежедневно люди 
приносили  ведущим  плакаты  и  вкус-
ные  подарки,  каждый  прохожий  ста-
рался выделиться: кто кексом, кто тор-
том,  кто  огромной  шапкой  в  виде 
медведя — короче, скучать там не при-
шлось ни мне, ни, конечно же, «подъем-
никам».

— Твоя инициатива — это чи-
сто волонтерская деятельность, 
или тебе удалось что-то заработать, 
получить в подарок?
—  В  конце  тура  мне  вручили  сер-

тификат  в  один  из  ресторанов  горо-
да и предложили выбрать себе билет 
на  один из  концертов,  где  «Наше  ра-
дио»  выступает  спонсором.  Так  что 
я получила от той недели целый ком-
плект положительных эмоций.

Анастасия Сичкаренко, 
студентка 2-го курса 

филологического ф-та. 
Фото Дмитрия Григорьева
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Победители  —  уроженцы  Ленин-
градской  области,  которые  никогда 
не  обучались  робототехнике  целена-
правленно. Мы побеседовали  с капи-
таном  команды  Петром  Кравченко 
о робототехнике в Петербурге,  смыс-
ле подобных битв и цене их победы. 

— Зачем вообще нужны бои робо-
тов?
— На наш взгляд, это возможность 

развить  свои  навыки,  сделать  что-то 
руками. Ты учишься работать с элек-
троникой, понимаешь всё не в теории, 
а на практике. 
Ну  и,  кроме  того,  это  круто: 

тут же огромные 100-килограммовые 
роботы бьют друг друга молотами, то-
порами. Наш робот вообще подбрасы-
вает других на один-три метра вверх. 
Бои  роботов  похожи  на  спорт: 

ты сражаешься за победу, за сам про-
цесс,  за  ощущения  от  проведенного 
таким  образом  времени.  Это  весело, 
это развивает, это интересно.

— Как вам удалось победить 
на международном чемпионате?
—  Мы  занимаемся  боями  робо-

тов  уже  больше  двух  лет.  Начали, 
как и все, вдохновившись самым пер-
вым чемпионатом 2015 года: увидели, 
как роботы сражаются друг  с другом 
на арене, и решили, что можем так же. 
Победивший  робот  «Барракуда» 

—  уже  третий  в  нашей  коллекции. 
После каждого боя мы совершенству-
ем  наши  модели,  делаем  их  лучше: 
модернизируем  оружие,  добавляем 
прочности корпусу, меняем запчасти. 
«Барракуда»  —  наиболее  продвину-
тая машина из всех, что у нас были. 
Учитывая  всё  это,  мы  смогли  по-

бедить  наших  соперников,  превзой-
ти  их  технически.  Мы  уже  побежда-

Молотом по роботу
В Санкт-Петербурге 5 ноября 
впервые прошел международный 
чемпионат по боям роботов 
«Бронебот». В соревновании 
участвовали 20 команд из разных 
стран. Победителем признали 
робота петербургского 
студенческого клуба Energy: 
он победил в 7 из 10 раундов, 
одолевая своих противников 
с помощью пневмолифта 
— подбрасывающего 
устройства, встроенного 
в его корпус.

ли  раньше,  занимали  третье  место 
на чемпионате мира в Китае, но здесь 
был особенный драйв. 

— Были ли у вас какие-то проблемы 
перед чемпионатом?
—  Проблемы  появляются  всегда. 

Здесь  тоже:  мы  привезли  двух  ро-
ботов,  одного  на  замену;  и  не  зря — 
у  первого  сгорела  электроника,  при-
шлось  заменить  его  на  «Барракуду». 
Вышло неплохо! 
В  процессе  сборки  роботов  так-

же  возникают  трудности.  Сейчас 
нам нужны эксклюзивные детали, ко-
торые  можно  заказывать  только  из-
за  границы.  Нашей  почтой  они  идут 
очень  долго,  так  что  всё  происходит 
не так быстро, как нам хотелось бы. 
К тому же, это не самое дешевое увле-

чение:  цена  одного  робота  начинается 
от  нескольких  десятков  тысяч  рублей. 
У многих участников нынешнего чем-
пионата себестоимость роботов варьи-
руется от 300 до 500 тысяч рублей. 

— Сейчас в Санкт-Петербурге всего 
три команды, которые создают робо-
тов для битв. Разве это не проблема?

— Конечно, у нас мало команд, но та-
кое положение существует в любом го-
роде, не считая Москвы. Мы все начали 
недавно,  только  развиваемся.  В  буду-
щем команд появится больше. 
Сейчас  мы  стараемся  развивать 

это  направление:  открываем  в  своих 
университетах  клубы,  пытаемся  соз-
давать  арены.  По  большей  части  всё 
зависит от  самих людей: будет жела-
ние — будет больше развития. 

— Вы рассчитываете и дальше за-
ниматься боями роботов? Может 
быть, это станет вашей профессией?
— На этом пока нельзя заработать. 

Возможно, это останется в нашей жиз-
ни  как  хобби.  Тем  не  менее,  нужно, 
чтобы индустрия росла. Так или ина-
че,  это  повышает  интерес  молодых 
людей,  которые  приходят  сюда  в  ка-
честве  зрителей,  к  науке,  инженерии 
и робототехнике. А за ними будущее. 

Евгений Антонов, 
студент 2-го курса 

филологического ф-та
Фото с сайтов: nnm.me, 

news.sportbox.ru

Соревнования  были  организованы 
для учащихся школ, учреждений допол-
нительного и среднего профессиональ-
ного образования Санкт-Петербурга. 
Главная цель чемпионата — повы-

шение  престижа  рабочих  профессий, 
привлечение  молодежи  в  производ-
ственные  секторы  экономики,  а  так-
же  улучшение  качества  подготовки 
по рабочим профессиям и специально-
стям профессионального образования 
с  учетом  национальных  и  междуна-
родных требований к профессиональ-
ным компетенциям.
Среди  участников  соревнований  и 

конкурсов были представители более 
80  востребованных  на  рынке  труда 
профессий:  от  маляров,  электромон-
тажников,  кондитеров  до  веб-дизай-
неров и системных администраторов.
Учащиеся  общеобразовательных 

школ  города  смогли  познакомиться 
с содержанием той или иной профес-
сиональной  деятельности,  принять 
участие  в  мастер-классах,  получить 
информацию  о  деятельности  про-
фессиональных  образовательных 
учреждений.
Пресс-центр чемпионата находился 

в фойе «Экспофорума» и сразу привле-
кал  внимание  посетителей.  Поэтому 

Молодые профессионалы 

С 15 по 17 ноября 
конгрессно-выставочный 
центр «Экспофорум» 
превратился в своеобразный 
профориентационный центр. 
Здесь прошли III Открытый 
региональный чемпионат 
«Молодые профессионалы» 
и городской конкурс 
профессионального 
мастерства «Шаг 
в профессию-2017». 
Событие широко 
освещалось в СМИ. 
Это стало возможным 
благодаря специально 
созданному пресс-
центру, в работе которого 
принимали участие 
студенты-журналисты 
ЛГУ имени А.С. Пушкина.

скучать  нашим  студентам  не  прихо-
дилось. Для них это был первый боль-
шой опыт работы в СМИ.

Анастасия Понкратова, студент-
ка 1-го курса: 
—  Чемпионат  мне  понравился, 

это очень здорово, когда в одном ме-
сте  собирается  столько  талантливых 
людей. Для меня он открыл новые го-
ризонты и подарил новые знакомства, 
а это самое главное.
Своими  впечатлениями  о  чемпио-

нате в день открытия с сотрудниками 
пресс-центра  поделился  генераль-
ный директор Союза «Молодые 
профессионалы» Роберт Уразов: 
— Мне  нравится  ваш  город.  Здесь 

отличная площадка, на которой обыч-
но проходит Петербургский междуна-
родный  экономический  форум.  Каза-
лось  бы,  это  два  совершенно  разных 
мероприятия: форум для руководите-
лей компаний и соревнование по рабо-
чим профессиям. В действительности 
они очень близки,  ведь  современные 
рабочие  сильно  изменились.  Сегодня 
это не те, кто занят грязным ручным 
трудом, а люди, работающие на высо-
котехнологичном производстве,  будь 
то  ресторанный  сервис,  реставрация, 
токарное  производство…  И  в  этом 
отношении  очень  важно  соотносить 
эти  два  мероприятия  —  чемпионат 
WorldSkills и Петербургский междуна-
родный экономический форум. И тот, 

и другой позволяют развивать эконо-
мику не только региона, но и страны.
Помимо  соревнований  в  рамках 

чемпионата  прошли  различные  де-
ловые мероприятия, на которых об-
суждались  новые  процедуры  госу-
дарственной  итоговой  аттестации, 
способы  формирования  у  школь-
ников  навыков  и  компетенций  XXI 
века,  проблемы  среднего  профес-
сионального  образования,  вопросы 
развития  дополнительного  образо-
вания в России.
Одним  из  спикеров  деловой  про-

граммы стала Наталья владимиров-
на Губкова, главный специалист 
отдела развития образования Ко-
митета по образованию Санкт-Пе-
тербурга. Она высоко оценила работу 
нашего пресс-центра: 
—  В  этом  году  пресс-центр  име-

ет  удачное  место  расположения  — 
это  стенд  Комитета  по  образованию 
Санкт-Петербурга.  Пресс-центр  поль-
зуется высокой популярностью, сюда 
приходят гости «Экспофорума», участ-
ники соревнований, общаются с моло-
дыми журналистами,  делятся  с  ними 
информацией  и  рассказывают  о  сво-
их  впечатлениях.  Это  очень  важное 
и нужное дело.

Алина Петрович, 
студентка 1-го курса 

филологического ф-та.
Фото Федора Волкова 
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Более  того,  деньги  вошли  в  нашу 
жизнь еще прочнее. Люди пристально 
следят за курсом валют и соответству-
ющими прогнозами, рекламы пестрят 
призывами совершать всевозможные 
покупки.  Книги,  которые  обещают 
научить  быстрому  заработку  денег, 
продаются многомиллионными тира-
жами. По  сути,  деньги — это  уже от-
дельная  стихия,  как  и  заметил 
Бродский. Игнорировать и не исполь-
зовать которую, как минимум, нераз-
умно.  Но  и  зависеть  от  денег  глупо: 
ими хотелось бы управлять, а не быть 
ими управляемыми.
Деньги  —  не  цель  жизни,  а  сред-

ство. Средство достижения комфорта, 
успеха,  спокойствия,  благосостояния, 
удовольствия…  А  счастье?  Тут  пози-
ции людей расходятся: одни говорят, 
что  не  в  деньгах  счастье,  другие  до-
бавляют к этому «а в их количестве». 
Мы решили провести опрос на улицах 
Санкт-Петербурга  и  узнать,  ставят 
ли жители знак «равно» между двумя 
этими понятиями. И если да, то како-
ва цена их счастья?
Среди  респондентов  оказались 

люди  разных  возрастов:  подрост-
ки  и  студенты,  взрослые  и  пожилые. 
Мы  спрашивали  у  всех  одно  и  то  же: 
сколько  денег  вам  нужно  зарабаты-
вать в месяц, чтобы быть счастливым? 
Желаемая  зарплата  опрашиваемых 
колебалась от 16 тысяч до 1 миллиона 
рублей в месяц. Наиболее часто назы-
вали сумму в 100 тысяч рублей. 
Мы также узнали, на что эти день-

ги  потратили  бы  респонденты.  От-
веты были довольно предсказуемые: 
приобретение  жилья  и  транспорта. 

Сколько 
стоит 
«Наравне с землей, водой, 
воздухом и огнем, — деньги 
суть пятая стихия, с которой 
человеку чаще всего 
приходится считаться», — 
слова из эссе, написанного 
Иосифом Бродским 
еще в 1980 году. Прошло 
почти 40 лет, но своей 
актуальности они не теряют.

Разница лишь в том, что кто-то пред-
почел  бы  жить  на  Мальдивах  и  ез-
дить  на  «ягуаре»,  а  кому-то  хватает 
аренды  комнаты  в  Санкт-Петербурге 
и  собственного  велосипеда.  Несколь-
ко  раз  прозвучала  фраза  «встать 
на ноги», под чем подразумевали бла-
госостояние,  спокойствие  и  комфорт 
— свой собственный и семьи. Только 
один  человек  из  двенадцати  опро-
шенных, назвавших конкретную сум-
му, ответил, что не думает о покупке 
квартиры  или  дома  и  заработанные 
деньги  предпочел  бы  потратить 
на  путешествия  и  получение  прият-
ных впечатлений. 
Чтобы расширить охват аудитории, 

мы  решили  узнать  мнение  студен-
тов  нашего  университета.  Оказалось, 
что в данный момент им нужно не бо-
лее 100 тысяч рублей, чтобы чувство-
вать себя счастливыми. Для большин-
ства  студентов,  принявших  участие 
в опросе, желаемая зарплата состави-
ла 50 тысяч рублей. В первую очередь 
они  потратили  бы  деньги  на  оплату 
жилья и учебы в университете, на пу-
тешествия.  Также  эта  сумма  должна 
обеспечить  достойную  жизнь  и  уве-
ренность в завтрашнем дне.
—  Мне  в  первую  очередь  необхо-

димо  чувство  защищенности.  Хочу 
быть уверена, что если завтра что-то 
случится, то я смогу оплатить услуги 
врача, например, — ответила студент-
ка 2-го курса. 
На  основе  двадцати  двух  получен-

ных ответов мы подсчитали среднюю 

заработную плату, которая необходи-
ма петербуржцам для счастья. Она со-
ставила 150 500 рублей. 
И  всё  же  нашлось  немало  людей, 

которые  не  стали  отождествлять 
понятия  «счастье»  и  «деньги».  Во-
семь  человек  на  наш  вопрос  уверен-
но  ответили,  что  не  уровень  дохода 
дарит  им  чувство  полного  удовлет-
ворения  жизнью.  И  мерить  счастье 
они  предпочли  иным  способом.  Здо-
ровье  и  благополучие  близких  лю-
дей,  свобода  собственных  действий, 
возможность  создавать  что-то  новое 
и  нужное  —  это  лишь  малая  часть 
того,  что  заставляет жителей нашего 
города чувствовать себя по-настояще-
му  счастливыми. Не  последнее место 
в этом списке заняла любимая работа, 
на  которую  идешь  с  удовольствием 
утром в понедельник.
— Для меня счастье — не быть ни-

кому  в  тягость  и  иметь  возможность 
помогать  другим  людям,  —  ответил 
один из участников опроса.
Гармоничные  отношения  — 

как в любви, так и в дружбе — также 
являются  неотъемлемой  составляю-
щей  счастливой  жизни  многих  опро-
шенных людей. 
—  Без  счастья  в  личной  жизни 

счастье  как  таковое  невозможно. 
А без денег возможно, — подытожил 
последний респондент.

Анна Соколова,
студентка 2-го курса 

филологического ф-та.
Фото с сайта: firestock.ru

Кредо  Олега  Семёнова  —  не  просто  фотографиро-
вать  и  обрабатывать  те  многочисленные  снимки,  ко-
торые  он  регулярно  получает  от  космонавтов,  а  делать 
это  с  умом,  углубляясь в историю, физику и математику. 
Его  знакомство  с  космосом  началось  почти  20  лет  назад 
и продолжается по сей день. Даже сейчас,  спустя столько 
лет,  он  выпытывает  новые  подробности  у  космонавтов, 
встречи  с  которыми  регулярно  организовывает  Федера-
ция космонавтики. 
Первые  снимки  Луны  были  сделаны  после  1839  года, 

когда во Франции объявили о появлении дагеротипии — 
методе, позволяющем сделать изображение на покрытой 
солью серебра медной пластинке. Луна всегда привлекала 
и интересовала многих, но попытки сделать лунные кадры 
были  безуспешными.  Оказалось,  что  Луна  совсем  не  яр-
кая — это очень темный объект. Если белый лист бумаги 
отражает 80% света,  то Луна — в 10 раз меньше.  Слабая 
светочувствительность пластинок, воспроизводивших фо-
тографическое изображение, усложняла задачу, стоявшую 
перед  фотографами.  Первый  снимок,  который  является 
полноценным, узнаваемым изображением Луны, появился 
через десятилетие после представления дагеротипии. 
 
КТО ПОДКрашиВаЕТ ЛУНУ?
Есть фотографии Луны, в правдивость которых трудно 

поверить.  Нам  может  показаться,  что  фотограф,  исполь-
зуя  Photoshop,  увеличивает  размер  спутника  и  изменяет 
его  цвет.  На  самом  деле,  опускаясь  ближе  к  Земле,  Луна 
становится  рыжей  и  кажется  больше.  В  такие  моменты 
фотографы обычно используют при съемке телеобъектив, 
что делает изображение наиболее эффектным. Чем же объ-
ясняется  изменение  цвета  спутника  Земли?  Луна  видна 
сквозь  слой  атмосферы,  заполненной  парами  и  взвешен-
ными пылевыми частицами. Через них проходят лучи све-
та, изменяющие видимый спектр при их преломлении.

«ВВЕрх ТОрМашКаМи» 
В  интернете  зачастую  можно  наткнуться  на  изобра-

жение  перевернутого месяца. Многие  наверняка  думают, 
что фотографы прибегают к хитрости, переворачивая сни-
мок  одним  щелчком  мыши.  На  самом  деле,  всё  намного 
интереснее.  Эта  иллюзия  связана  с  тем,  как мы  смотрим 
на Луну. Так, по фотографии можно определить, на каких 
широтах сделан снимок. Луну, повернутую рожками вверх, 
можно наблюдать на экваторе.

ПЕрВыЕ СНиМКи ОБраТНОй СТОрОНы ЛУНы
Появлению первых фотографий в космосе предшество-

вали великие достижения СССР. В 1957 году был запущен 
первый  искусственный  спутник  Земли.  Двумя  годами 
позже  советская  автоматическая  межпланетная  станция 
«Луна-1» должна была приземлиться на поверхность Луны. 
Из-за  ошибки  в  расчетах  задачу  не  выполнили:  «Луна-1», 

11 ноября в рамках фестиваля «Космос 
рядом» в петербургской библиотеке, 
расположенной на улице Типанова, 29, 
состоялись лекции о загадках космического 
пространства. Олег Семёнов, фотограф 
Федерации космонавтики России, 
рассказывал о секретах лунных снимков.

Лунные снимки

преодолев  притяжение  Земли,  стала  первым  искусствен-
ным  спутником  Солнца.  Цель  была  достигнута  при  помо-
щи  запуска  новой  станции  «Луна-2».  В  результате  полета 
«Луны-3»  впервые  был  сделан  снимок  обратной  стороны 
спутника.  Станция  представляла  собой  огромную  бочку 
с  антеннами  и  объективами  снаружи.  Внутри  находились  
фотоаппарат с пленкой и проявочная машина. Изображения 
оцифровывались и отправлялись на Землю. Снимки получа-
лись шероховатыми, но именно это достижение позволило 
Советскому Союзу дать наименование некоторым объектам 
на поверхности Луны. Чуть позже, в ходе полета «Луны-9», 
был сделан первый панорамный снимок.
 
иЗ КОСМОСа С ЛюБОВЬю
«Луноход-1»  —  первый  лунный  самодвижущийся  ап-

парат,  управление  которым  производилось  с  Земли.  Лу-
ноход прошел больше десяти тысяч километров и сделал 
огромное  количество  панорам.  В  1971  году  мужчины, 
управлявшие этой машиной с Земли, решили порадовать 
своих дам-коллег, невероятных тружениц, в день 8 марта. 
«Экипаж» лунохода, выбрав ровную площадку, нарисовал 
большую восьмерку на грунте Луны. Снимок-панораму от-
правили на Землю, распечатали и подарили женщинам.

аМЕриКаНСКиЕ КОСМОНаВТы 
На «КУрСах» КОСМичЕСКОй ФОТОГраФии
Обучаться искусству фотографии американцы начинали 

с нуля. Первое время камеры просто закрепляли на груди, 
и  астронавты  снимали  объекты  повседневности,  следуя 
инструкции. Фотоаппараты давались астронавтам на дом, 
где  американцы  продолжали  оттачивать  навыки.  Затем 
для съемки создали условия, максимально приближенные 
к  космическим:  фото  делались  в  летающей  лаборатории 
в невесомости. Обучение сводилось к тому, чтобы хорошо 
отработать  телодвижения  космонавтов  при  прицелива-
нии на снимаемый объект. 

Первые  фотографии  Луны  оставили  большой  след 
в  истории.  Благодаря  этим  достижениям  человек  по-
степенно  узнает  то,  что  таит  в  себе  космос. Многое  пока 
остается  неизведанным,  но  людям, живущим  в  эпоху  пе-
редовых технологий, подвластно всё. Стоит лишь интере-
соваться, а не поддаваться играм иллюзий и обманчивым 
представлениям.

Елизавета Радченко,
студентка 4-го курса филологического ф-та
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Утром  7  ноября  по  новому  сти-
лю  страна  оставалась  все  той  же. 
Не  все,  кстати,  поняли,  что  всё  те-
перь  изменилось.  Некоторые  газе-
ты  даже  не  упомянули  о  смене  пра-
вительства.  Ну,  подумаешь:  одно 
правительство  социалистов  смени-
лось  другим  правительством  соци-
алистов.  Но  уже  были  недовольные, 
уже был создан Комитет спасения Ро-
дины и Революции, ждали подхода ка-
зачьих войск генерала Краснова, что-
бы выступить совместно и свергнуть 
власть  советов.  Но  заговор  был  рас-
крыт,  против  красногвардейцев  сто-
яли  лишь  юнкеры  Михайловского 
артиллерийского  и  Николаевского 
пехотного  училищ…  Силы  были,  ко-
нечно  неравны.  Тогда  же  в  Царском 
Селе  протоиерей  Екатерининского 
собора  Петр  Ткачев  провел  моле-
бен и крестный ход, призывая народ 
российский к примирению. Во время 
крестного  хода  Ткачев  был  схвачен 
и  тут же  расстрелян.  Дважды  в  него 
стреляли и долго добивали уже ране-
ного прикладами и сапогами… Через 
74 года после своей гибели отец Ио-
анн был канонизирован.

100
итоги 
Зря, наверное, я поставил 
в качестве заголовка 
название одной из самых 
известных книг Троцкого. 
Но так уж совпало, 
что для обзора первых 
после октябрьского 
переворота дней лучшего 
не придумать.

Были  бои  в  Москве,  но  все  это 
не  итоги,  разумеется,  а  эпизоды.  Ре-
волюция  в  ноябре  не  закончилась, 
она  продолжалась.  Формально  вер-
ховной  властью  в  России  оставалось 
Учредительное  собрание,  хотя  фак-
тически  всем  управлял  большевист-
ский  Совнарком.  Но  власть  они  свою 
считали зыбкой. Не случайно 27 октя-
бря, в день, когда орудия били по вос-
ставшим юнкерам, Совнарком принял 
постановление  за  подписью  Ленина 
о  проведении  в  назначенный  срок 
12 ноября всеобщих выборов в Учре-
дительное собрание.

Выборы  состоялись.  370  манда-
тов из 715 достались правым эсерам, 
40 левым эсерам, а еще там оказались 
представители партии конституцион-
ных  демократов  (кадеты) —  17  ман-
датов, и 15 депутатских мандатов до-
стались меньшевикам… Большевикам 
удалось получить лишь 175 мест. Из-
бранными  оказались  атаманы  Дутов 
и  Каледин,  А.Ф.  Керенский,  украин-
ский генеральный секретарь по воен-
ным делам Петлюра…
Большевики  поняли,  что  власть 

от  них  уходит.  Вот,  как  вспоминал 
о тех днях Троцкий:
«…Незадолго  до  созыва  „Учредил-

ки”  к  нам  зашел Марк Натансон,  ста-
рейший  член  партии  левых  эсеров, 
и с первых слов сказал:
— А ведь придется, пожалуй, разо-

гнать Учредительное собрание силой.
—  Браво!  —  воскликнул  Ленин. 

—  Что  верно,  то  верно!  А  пойдут 
ли на это ваши?
— У нас есть некоторые колебания, 

но думаю, что в конце концов все со-
гласятся».
26  ноября  предсовнаркома  Ленин 

подписывает  декрет  «К  открытию 

Учредительного  собрания».  Декре-
том  был  определен  кворум  для  на-
чала  заседаний  —  400  человек, 
но все они прибывали в столицу мед-
ленно… Через  два  дня,  когда  депута-
тов  собралось  чуть  более  полусотни, 
все они были арестованы. Их продер-
жали  под  арестом  до  конца  декабря 
и  отпустили.  Амнистировали  лишь 
в мае следующего года.
1  января  состоялось  первое  поку-

шение  на  Ленина:  предназначенная 
ему пуля ранила Фрица Платтена. 
И  все-таки  первое  и  единственное 

заседание  Учредительного  собрания 
происходит 5 января. 
В  первой  части  заседания  собрав-

шиеся  по  просьбе  Ленина,  которую 
озвучил И.И. Скворцов-Степанов, про-
пели  «Интернационал».  А  еще  избра-
ли  председателем  Всероссийского 
учредительного  собрания  Виктора 
Михайловича  Чернова.  Потом  нача-
лось обсуждение предложенной боль-
шевиками  «Декларации  прав  трудя-
щегося  и  эксплуатируемого  народа», 
в которой среди разных предложений 
стоял  пункт  о  переименовании  госу-
дарства  в  Республику  Рабочих,  Сол-
датских  и  Крестьянских  депутатов». 
Значительным  большинством  голо-
сов  депутаты  отказались  рассматри-
вать «Декларацию». 
Во  второй  части  первого  заседа-

ния, которое началось в третьем часу 
ночи, большевик Раскольников объя-
вил,  что  фракция  покидает  собрание 
в знак протеста.
Вслед  за  большевиками  в  четыре 

часа  утра  собрание  покидает  лево-
эсеровская  фракция,  заявившая  че-
рез  своего  представителя  Карелина, 
что  «Учредительное  собрание  не  яв-
ляется  ни  в  коем  случае  отражением 
настроения и воли трудящихся масс… 
Мы уходим, удаляемся из этого собра-
ния… Мы идем для того, чтобы наши 
силы,  нашу  энергию  принести  в  со-
ветские  учреждения,  в  Центральный 
Исполнительный Комитет».
Оставшиеся  депутаты  утратившего 

уже  легитимность  собрания  (ввиду  от-
сутствия  кворума)  под  председатель-
ством лидера эсеров Чернова продолжи-
ли  работу  и  торопливо  проголосовали 
за принятие следующих документов:
—  закон  о  земле,  провозглашав-

ший  землю  общенародной  собствен-

ностью,  фактически  дублирующий 
уже  принятый  Совнаркомом  «Декрет 
о земле». В нем используется термин 
«Российская  республика»,  тем  самым 
подтверждено  решение  Временно-
го  правительства  от  1  (14)  сентября 
1917  года  о  провозглашении  России 
республикой;
—  Обращение  к  воюющим  держа-

вам с призывом начать мирные пере-
говоры;
—  постановление  о  провозглаше-

нии Российской демократической фе-
деративной республики.
После  того  как  большевики  поки-

нули  заседание,  Ленин  распорядил-
ся  не  разгонять  «Учредилку»  сразу, 
а  дождаться  конца  заседания,  утром 
Таврический дворец закрыть и нико-
го туда не впускать. Узнав об этом, ко-
миссар Центробалта матрос Дыбенко, 
ставший депутатом  собрания от Бал-
тийского  флота,  позвал  к  себе  на-
чальника  охраны  матроса-анархиста 
Железнякова  и  заявил  ему:  «Приказ 
Ленина отменяю. Учредилку разгони-
те немедленно. Завтра разберемся».
После  чего  Дыбенко  покинул  зал, 

а Железняков обратился к Чернову:
— Караул устал. Прошу всех разой-

тись по домам.

18  января  Совнарком  принимает 
декрет,  предписывающий  устранить 
из  действующих  законов  все  ссылки 
на  Учредительное  собрание.  18  (31) 
января  III  Всероссийский  съезд  со-
ветов  одобрил  декрет  о  роспуске 
Учредительного  собрания  и  принял 
решение  об  устранении  из  законода-
тельства указаний на  его временный 
характер  («впредь до созыва Учреди-
тельного собрания»). 
Но ведь и это еще было не все. Рево-

люция продолжалась. 
Что  она  принесла  положительно-

го?  Реформу  русского  языка?  Убрали 
из  алфавита  несколько  букв:  «ять», 
«фиту»,  «ижицу»,  десятеричное  «и». 
Изменили  нормы  орфографии  и  пра-
вописания.  Но  реформа  была  начата 
еще  в  1911  году.  Новый  календарь 
принесла  революция?  Но  это  все  ме-
лочи. Ради этого революции не устра-
ивают.
Если  верить  некоторым  современ-

ным  историкам,  революция  не  при-
несла  ничего,  кроме  крови.  Ведь, 
как говорят они: в результате перево-
рота  произошла  всего-навсего  смена 
элит, а Российская империя преврати-
лась в советскую империю.
Последнее  —  абсолютная  ложь, 

так  как  даже  Российская  империя 
была  империей  лишь  по  назва-
нию,  а  не  по  сути.  У  России,  в  отли-
чие  от  других  европейских  стран, 
была  общая  территория  и  никогда 
не  было  заморских  владений,  ни-
когда  Россия  не  жила  за  счет  коло-
ний.  А  уж  советская  «империя»  про-
должила  развивать  экономически 
отсталые  национальные  окраины 
и делала  это  с  таким размахом! Бре-

6 января 1918 года газета «Правда» 
сообщила:
«Прислужники  банкиров,  капита-

листов и помещиков, союзники Кале-
дина и Дутова, холопы американского 
доллара,  убийцы  из-за  угла  правые 
эсеры  требуют  в  Учр.  собрании  всей 
власти себе и своим хозяевам — вра-
гам  народа.  На  словах  будто  бы  при-
соединяясь к народным требованиям: 
земли, мира и контроля, на деле пыта-
ются захлестнуть петлю на шее соци-
алистической власти и революции. 
Но рабочие и крестьяне не попадут-

ся на приманку лживых слов злейших 
врагов  социализма,  во  имя  социали-
стической  революции  и  социалисти-
ческой советской республики они сме-
тут всех ее явных и скрытых убийц!»
Сильно  сказано!  И  ведь  ни  слова 

о России.

стский  мир  —  тоже  результат  ре-
волюции.  Не  будь  Брестского  мира, 
возможно,  по  договоренности  с  со-
юзниками  к  России  после  победы 
отошли бы и Босфор с Дарданеллами, 
и Константинополь… Хотя вряд ли — 
кто  из  союзников  хотел  видеть  Рос-
сию сильной и непобедимой? 
Но без революции не было бы бес-

платного  образования,  бесплат-
ной  медицины  и  всеобщей  занято-
сти.  Не было бы и такой масштабной 
индустриализации,  колхозов,  без  ко-
торых  стала  бы  невозможной    Вели-
кая победа — американская тушенка 
не  спасла  бы.  Если  бы  не  произошла 
революция, советский офицер — про-
стой крестьянский сын — вряд ли по-
летел первым в космос.

Игорь Рыбинский.
Иллюстрации с сайтов: 

vm.sovrhistory.ru, livejournal.com

Состав первого Совета народных комиссаров (правительства большевиков), 
утвержденный на II съезде советов сразу после октябрьского переворота.

Рисунок первого герба 
Российской Федерации (1918-1920 гг)
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Северная  столица  уже  в  четвертый 
раз  встречает  на  своих  улицах  све-
товое  3D-представление.  Но  в  этот 
раз  даты  фестиваля  были  приуроче-
ны к юбилею Октябрьской революции 
и  роковым  событиям  того  времени. 
В 19:00 фасад Главного штаба превра-
тился в гигантский экран, на котором 
развернулась  первая  часть  фестива-
ля  —  проект  «1917».  Главной  идеей 
было показать  не  только  революцию, 
но и то, как жили люди и как реагиро-
вали на происходящее в тот тяжелый 
год. Зрители смогли увидеть ключевые 
события  вековой  давности  —  голод, 
охвативший  город,  людей,  выкрики-
вавших  «Дайте  хлеба!»,  Февральскую 
революцию, отречение царя Николая II 
и сам штурм Зимнего дворца. 
Технология  3D-мэппинга  позволи-

ла использовать весь фасад Главного 
штаба, поэтому представление можно 
было  смотреть  со  всех  сторон.  Гости 
шоу с интересом наблюдали, как про-
исходит  «трансформация»  здания 
в Путиловский завод, Зимний дворец 
и Александринский театр.
Вторая  часть  программы  демон-

стрировалась  уже  на  фасаде  Зимнего 
дворца. В этом году в рамках Фестива-
ля  света  впервые  прошло  соревнова-
ние видеохудожников. Проект был на-
зван строкой из песни «Я этим городом 
храним».  В  состязании  приняли  уча-
стие  пять  команд  из  России,  Польши, 
Испании, Италии и Франции. Каждый 
участник  проекта  представил  свое 
видение  Санкт-Петербурга,  которое 
сопровождалось  песней,  посвященной 
городу. Соревнования на то и соревно-
вания,  что  лучшую  команду  должны 
выбрать  судьи,  а  ими  стали  зрители. 
Голосование  открылось  сразу  после 
показа всех 3D-спектаклей на сайте ин-
тернет-газеты «Фонтанка. ру». 

4 и 5 ноября в Санкт-Петербурге состоялся Фестиваль 
света, посвященный 100-летию революции. Масштабное 
шоу было представлено на Дворцовой площади 
и Петроградской набережной. 

Следующей площадкой, 
где  развернулось  гранди-
озное  световое  представ-
ление,  стала  Петроград-
ская набережная. Крейсер 
«Аврора», которому в этом 
году исполнилось 120 лет, 
превратился  в  своеобраз-
ный киноэкран. Интересно 
то,  что  еще  никто  в  мире 
не  делал  трехмерное 
шоу  на  боевом  корабле. 
Перед  зрителями  ожили 
картины  из  истории  Рос-
сии — строительство «Авроры», Первая 
мировая  война,  события  революции  и, 
конечно, знаменитый выстрел крейсера. 
Следом  «на  экране»  стали проноситься 
кадры  главных достижений  советского 
государства  —  освоение  космоса  и  за-
пуск  первого  искусственного  спутника 
Земли,  Олимпийские  игры,  а  после  — 
эпизоды из новейшей истории России. 
Безусловно,  подобные  представ-

ления лучше видеть  своими глазами, 
поэтому  фестиваль  длился  два  дня, 

чтобы  все  желающие  смогли  его  по-
сетить. Такие мероприятия, особенно 
в столь необычной форме, заставляют 
вернуться к давно минувшим событи-
ям, взглянуть на них по-новому и из-
влечь  уроки.  Ведь  только  благодаря 
незабытому  прошлому  может  суще-
ствовать светлое будущее.

Анна Фишова, 
студентка 4-го курса 

филологического ф-та.
Фото с сайта: advertology.ru

Фестиваль света: 


